
在圆满完成
杭州亚运会的比
赛任务之后，中国
女篮的队员们陆
续回到各自的俱
乐部，备战即将于
10月 17日开始的
新赛季WCBA联
赛，与此同时为明
年 2 月份举办的
奥运会资格赛做
好准备。

领衔亚运会三大球，解读中国女篮内核
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在经历了东京奥运会四分之一决赛
对阵塞尔维亚队先赢后输的惨痛教训之
后，中国女篮在近两年来实现了新的蜕
变，不仅时隔28年重返世界杯亚军领奖
台，更先后将亚洲杯冠军和亚运会冠军
收入囊中，且均在决赛中击败了曾经的
苦主日本队，姑娘们展现出的精神面貌
和取得的佳绩无不让全国球迷为之振奋
欢呼。“对于中国女篮而言，作为三大球
的球队，我们有种冠军的使命。我们在
高压下拼到最后，队员们都很了不起。”
中国女篮主帅郑薇说道。在她的调教和
指挥下，球队相比上一个东京奥运周期
的成绩又有了新的提高与进步，特别是
亚运会决赛对阵日本的最后一个进攻回
合，她一手出其不意的妙招让外界见识
到了这位主帅的胆识与魄力。

作为中国女篮近十年来在亚洲范
围内的最大竞争对手，同时也是苦主，
日本队在亚洲杯、大运会和亚运会的三
次决赛中全部告负。对此，日本队主教
练恩冢亨在祝贺中国女篮的同时表示
这种高质量的比赛给球队积累了非常
好的经验，如果有机会在巴黎奥运会上
相遇，希望能击败中国女篮。对此，郑
薇的回应也是铿锵有力，“自从我们在
亚洲杯上夺回冠军，我们要做的就是一
直保持在亚洲的顶峰，我们不会轻易让
日本队将亚洲冠军夺走。对于巴黎奥
运会，我希望中国女篮水平保持在一流

强队的行列当中。”
以一枚亚运会金牌为2023年画上

一个惊叹号的同时，中国女篮的将士们
已经将目标瞄准了下一阶段的备战计
划中。日前，即将于2024年2月8日至
11日进行的巴黎奥运会女篮资格赛抽签
结果已经出炉，主场作战的中国女篮与
法国、新西兰和一支美洲球队同分在一
个小组。从球队目前的实力以及士气
而言，进军巴黎已然不需要任何的担
心，但郑薇却一如既往地保持着谨慎的
态度，“对于中国女篮来说，奥运资格赛
不久后就将打响，我一方面要做好总
结，这次亚运会也暴露出很多问题，在
技战术方面还需要进一步完善，另一方
面是要熟悉和了解奥运资格赛对手的
情况。”

毫无疑问的是，连续在亚洲和世界
赛场上战胜强敌、取得胜利，让中国女
篮全队的信心都达到了一个顶峰，同时
也对明年的巴黎奥运会充满期待，“我
们尽可能做到最好，冲着最高的目标发
起冲击。”中国女篮球员王思雨说道，继
去年世界杯绝杀澳大利亚队之后，她又
在杭州亚运会决赛的舞台上绝杀了日
本队，无愧于“绝杀女王”的称号，“作为
我个人而言，我肯定希望能在奥运会的
舞台上依然绽放自己。但这种东西还
是顺其自然，如果你实力到了的话，自
然会在更高的舞台上去绽放。”

不能让日本队夺走冠军

在中国女篮大部分队员进入短暂
休假的情况下，李月汝却已经踏上了
前往土耳其的航班。北京时间10月8
日，李月汝飞抵土耳其伊斯坦布尔，与
新东家贝西克塔斯会合，备战已经开
始的土耳其女篮联赛。

继前年赴美加盟WNBA芝加哥
天空队之后，李月汝并没有像韩旭和
李梦一样回到WCBA联赛，而是选择
了继续留洋，在高水平的联赛锻炼和
打磨自己，“之所以选择土耳其打球，
是因为这个联赛有很多 WNBA 名
将。我希望与她们更近距离地接触，
向她们学习，促使自己进步。”李月汝
同时还强调明年的目标是重返WN-
BA，此前因为伤病的缘故，导致她在
芝加哥天空队并没有得到充分展现自
己的机会。

因后十字交叉韧带三度撕裂，李
月汝缺席了本赛季的WNBA联赛以
及亚洲杯。在没有参加任何正式比赛
的情况下，出现在亚运会赛场上的李
月汝却交出了一份令人满意的答卷，
场均22分和11.2个篮板的数据均为全
队最高，“过去半年时间，她没有系统
训练，在美国那段时间也只能做康
复。归队之后，她心里很着急，非常想
参与对抗训练，但我们一直没有允
许。亚运会开始之后，我们才给她多
一些时间，是希望她能尽快找到赛场
的感觉。她能够重新站在赛场上，是
克服了很多困难。”

和李月汝一样，韩旭与李梦的留
洋之旅也远未到画上句号的时刻。在
自己的菜鸟赛季，李梦在华盛顿神秘
人队迅速站稳脚跟，在场均15.9分钟
的上场时间内，可以贡献5.6分，三分
命中率达到36.4%，罚球命中率高达
84.6%。“其实在异国他乡闯出一片天
地并不容易，需要保持一个比较好的

心态，对于第一年去打WNBA的我来
说更是如此。”李梦说道，“我从小时候
就有两个目标，一是为国争光，另一个
就是在WNBA舞台上展现自己。赛
季结束后我进入WNBA最佳新秀阵
容，这是对我赛季表现的认可，很感谢
球队、球迷们的支持与信任。”

相较于李梦，韩旭在本赛季获得
的出场时间直线下滑，其中一方面因
为纽约自由人队引进了斯图尔特和琼
克尔·琼斯两位MVP级别的内线，另
一方面韩旭一年内代表国家队参加了
亚洲杯、大运会和亚运会等赛事，离队
次数较为频繁，“我很荣幸成为纽约自
由人队的一员，其实包括在队里的时
候，整个队伍的氛围都非常好。”尽管
得到的机会寥寥，但韩旭始终保持着
良好积极的心态，“明年就是巴黎奥运
会了，希望自己可以有一个平稳的心
态，不要被外界干扰太多，还是要走自
己的成长道路，越来越好，平稳地上升
就好。”

受制于疫情等方面的影响，WC-
BA联赛在最近四年内都鲜有外援参
赛，过去两年内更是呈现出了内蒙古
和四川两家争锋的戏码，让联赛的观
赏性和激烈程度都大打折扣。好消息
是，本赛季WCBA联赛重启了外援制
度，且上赛季排名倒数前三的队伍可
拥有两名外援，采用4节5人次的策
略，这多少有助于缩小球队之间的实
力差距，对于联赛整体的发展与提高
都起到了一定的帮助。据悉，目前已
经有包括内蒙古、武汉等球队确认了
新赛季的外援人选。

除了外援之外，休赛期内援的调
整同样引人关注。作为上届冠军，四
川队在今年夏天从新疆队签下了王丽
丽。作为中国三人女篮的绝对核心，
王丽丽在WCBA联赛的表现也不遑多
让，上赛季季后赛曾经单场砍下过60
分、13个篮板、7次助攻和5次抢断的
数据。考虑到四川队本身就拥有李
梦、韩旭、王思雨等国手，王丽丽的加
盟无疑于如虎添翼。

在总决赛舞台上憾负四川队的内
蒙古队动作同样不小。据国内媒体报
道，球队已经花重金签下了韩旭在
WNBA纽约自由人队的队友琼克尔·

琼斯。作为2021年WNBA总决赛最
有价值球员，琼斯的职业生涯履历斐
然，曾四次入选WNBA全明星阵容，
四次入选最佳阵容，三次荣膺篮板王
称号。本赛季，她还帮助纽约自由人
队拿到了WNBA总裁杯的冠军，个人
荣膺最有价值球员。此外，内蒙古队
还签下了国手李缘，再加上阵中原有
的两位国手潘臻琦和张茹，球队的实
力不容小觑。

在内蒙古队招兵买马的同时，其
自身阵容却受到不小的损失。此前三
个赛季效力于球队的杨力维、黄思静
和杨舒予三人日前已经官宣，将在新
赛季回归到广东队的阵容中。另外，
包括沈怡、陈明伶等球员也陆续归队，
同时球队还签下了来自宝岛台湾的球
员林育庭，这位身高1米92的后卫是
中国台北队在亚运会期间的绝对核
心，接二连三的引援让广东队的实力
得到了大幅度提升。

可以预见的是，新赛季WCBA联
赛将呈现出三足鼎立的局面，同时包
括上海、江苏、山西等老牌强队同样
有着成为黑马和搅局者的可能性，这
无疑为新赛季平添了更多的看点与
期待。

三足鼎立局面已形成
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“如果你实力到
了的话，自然会在更
高 的 舞 台 上 去 绽
放。”

——王思雨

“中国女篮现在
要做的就是一直保
持在亚洲的顶峰，同
时保持在一流强队
的行列当中。”

——郑薇

“我希望与世界
高水平球员更近距
离地接触，向她们学
习，促使自己进步。”

——李月汝

“我从小就有两
个目标：一是为国争
光 ，另 一 个 是 登 上
WNBA舞台。”

——李梦


